

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, V. M. Salazar G.

AÑO IV

San José, sábado 20 de Febrero de 1904

Número 995

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

Pasadas las fiestas

pero comenzando ya la  
temporada DE VERANO,

LOS HERMANOS ROBERT

han puesto á la venta, á precios de quema: *camisas de lana, sacos de seda y alpaca, sombreros, zapatos, pañuelos* y una inmensa variedad de artículos necesarios, indispensables y sabrosos para pasar en el campo *una vida agradable!!*

LA RELOJERIA SUIZA

- DE -

Alcides Chapatte

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecidos un artístico surtido de

-Magníficas alhajas y relojes inmejorables -



250 varas

AL OESTE DEL MERCADO

50 varas antes del  
swich del tranvía

"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licenciado don Cleto González Víquez.  
Apartado de Correo N° 539.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la Imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual.....	Cl. 1-00
Número suelto.....	0-05
" atrasado.....	0-25



Está Ud. pálido? En la OZOMULSION se halla el buen color de sus mejillas. Está Ud. gastando su vida? En la OZOMULSION se halla embotellada su energía. Le duele á Ud. el corazón? Le late con violencia? La OZOMULSION lo hará palpar con perfecta regularidad. Ha perdido Ud. la digestión? La OZOMULSION mejorará por Ud. Tiene Ud. torpes los pulmones? Es corta y penosa su respiración? La OZOMULSION abrirá todos los canales del aire U lubricará las ruedas de la vida. Está Ud. predispuerto á los catarros? Esto es penoso! La OZOMULSION lo impedirá. Tiene Ud. fuerza de sangre? La OZOMULSION lo evitará, la purificará dirigiéndola por las vías de vida correspondientes. Suda Ud. por la noche? ¡No lo permita-Pruebe usted la OZOMULSION! Se siente Ud. cansado? La OZOMULSION le proporcionará descanso. La OZOMULSION es un proveedor de carne. Qué valor tiene cada libra de su carne de usted? La OZOMULSION tornará en buena una salud mala, la buena en mejor y la mejor en excelente.

La OZOMULSION fortalece y prolonga la vida del hombre. Esto lo prueban testimonios de

multitud de hombres, mujeres y niños que de hallarse enfermos, éticos y consumidos, han pasado á la posesión de una salud perfecta.

Agentes Generales en Centro América JIMÉNEZ & Cia

A V I S O

Pongo en conocimiento del público, que desde hace algún tiempo estoy sufriendo con la desaparición de varios objetos y animales de mis fincas, situadas en San Carlos y en Palmares. Advierto á todo el que compre objetos ó animales á mi hijo Felipe Sancho González, que no respondo del valor de ellos, los que quitaré por medio del derecho que la ley me concede como propietario y que cualquiera que sea, perderá el valor que haya dado, y se hará cómplice en el respectivo delito que pudiera cometer mi citado hijo.

Palmares, Febrero 13 de 1904.

JOSE SANTOS SANCHO.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT  
LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



S. 112

Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se curanica, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL DIA

San José, 20 de Febrero de 1904

Las quiebras comerciales

Creemos haber leído en alguno de nuestros diarios locales gacetilla encaminada a exteriorizar el rumor de quiebra de alguna casa comercial.

Cada susurro de esta naturaleza, si bien no nos caje de nuevo, porque la quiebritis se viene haciendo crónica en nuestro mundo mercantil, sí hierne el sentimiento moral de la sociedad, y especialmente del comercio sobre cuyas espaldas está cayendo acaso con no escaso fundamento el estigma de mala fé.

Las suspensiones de pagos y las quiebras han llegado a convertirse en ardidés acomodaticios con asideros en la ley, para alzarse con el santo y la limosna, es decir, con lo ageno, que a fuer de crédito en descubierto se concedió a una mentida honradez.

Este comercio ilícito, mediante dentro de otro comercio legal, ha llegado a constituir—acaso por la elasticidad ó defectuosidad de las leyes,—en grave y serio peligro para el comercio honrado, hasta el punto de implicar profunda amenaza dificultadora de las operaciones, por la inseguridad sembrada en el cumplimiento de los compromisos contraídos bajo la firma y la palabra del comerciante.

No sabemos hasta qué punto confluyan al descrédito de la institución mercantil la imperfección de las leyes ó su relajada aplicación: ello es que la sanción social—juez imparcial de sus propios intereses—á cada nuevo caso jurisprudenciador de la estafa hecha negocio llano—encuentra ya intolerable el abuso de los comerciantes de mala fé y encarece la urgencia de cotar la punible corruptela, que hierne mortalmente los sagrados intereses mercantiles y difunde en el extranjero el tufo pestilente de la inmoralidad comercial del país.

La quiebro-manía envuelve una severísima amenaza no sólo para el tráfico comercial, sino un inri para el buen nombre colectivo de la nación, afectada en la improbidad de los particulares, en la laxitud ó impericia de sus legisladores ó en el aparente relajo de su magistratura judicial.

A la ausencia de una acreditada cámara de comercio nacional se nos alcanza que en parte se debe esta epidemia mercurial, puesto que á esta clase de instituciones está encomendada en todas partes la guarda de los intereses de índole mercantil.

En nuestro carácter de periodistas, tomamos pie de este nuevo patológico social en ciernes—valga la información del colega—para proclamar la necesidad de fundar de una vez una cámara en forma de Liga nacional del comercio, con el fin de que éste ponga á cubierto sus intereses que

ella representaría, amparando la buena fe y la moralidad, y cuya institución estaría atenta á registrar y publicar los protestos comerciales ocurridos; á establecer un servicio riguroso de información acerca de la moralidad, solvencia, seriedad, etc., de los comerciantes del país; á relacionar las minutas mensuales de la propiedad, con especificación de las ventas ocurridas, las hipotecas establecidas sobre fincas y las ejecuciones en curso; á recabar la representación de todos los acreedores de un concursado en el acto de la suspensión de pagos, á fin de unificar su acción simplificándola y haciéndola menos costosa, mediante el prodoteo de los gastos; para todo lo cual tendría la facultad de nombrar el común abogado y procurador que destruya los planes tortuosos del deudor suspenso.

¡No nos hagamos ilusiones: la falta de moralidad de la parte afecta el organismo entero: "la mala llaga sana; la mala fama mata."

Es preciso volver por nuestra capa; por el buen nombre del gentilicio.

Promesa realizada

De El Pacífico de Puntarenas tomamos las siguientes líneas:

Cuando el señor Presidente estuvo entre nosotros, no se ocupó solamente de recibir atenciones y agasajos, de gozar de las festividades hechas en honor suyo, ni sólo de ver y apreciar los progresos alcanzados por el esfuerzo propio de los puntarenenses; sí que también de sus necesidades.

Vió un grupo de caritativas damas encargadas de aliviar los dolores ajenos, y vió que para cumplir su noble y humanitaria misión les faltaba el principal elemento. Entonces fué que en su alma generosa surgió el deseo de obsequiar á aquel centro de misericordia con un donativo pecuniario y hoy esa idea se traduce en hermosa realidad, según la nota que enseguida trascribimos.

"San José, 11 de febrero de 1904.—Señor Gobernador de Puntarenas.—Me es grato poner en conocimiento de U. que hoy el señor Presidente de la República, en testimonio de los sentimientos de simpatía que abraza hacia el laborioso pueblo de Puntarenas, ha tenido á bien otorgar el donativo de quinientos colones á favor de los enfermos pobres del cantón y distribuirlo por medio de la Sociedad de Señoras de la Caridad.

Sírvase poner lo expuesto en conocimiento de dicha sociedad para que ella envíe persona autorizada á retirar el giro correspondiente.

Soy de U. muy atto S.—PACHECO"

Los que sufren enfermedades y dolores físicos, los desheredados de la fortuna, los que se creen sin tener sobre la tierra quien vea sus miserias ni mucho menos quien se empeñe en aliviarlas, esos, por nuestro medio, bendicen la mano generosa que hoy les presenta una droga salutar y un pan alimenticio."

Actualidad extranjera

(Servicio cablegráfico)

Despachos de ayer

Desembarco de las tropas japonesas en las costas de Manchuria.

SAN PETERSBURGO 18.—Un despacho fechado Puerto Arturo 15 desmiente la noticia del desembarco de fuerzas japonesas en Chin Wan Tao puerto situado en la frontera sur de Manchuria cerca de la vía del ferrocarril de China Septentrional.

Por una distancia de 14 millas de la costa el mar está cubierto de una capa de hielo haciendo muy difícil el desembarco, no se ha visto aún ninguna fuerza japonesa en la vecindad del río Yalú. Los japoneses están desembarcando municiones en Wou San.

Desembarco de tropas rusas

SAN PETERSBURGO 18.—Aumentase cada día la escasez de noticias. Se anuncia hoy el desembarco en Gensan de 6,000 hombres de tropa japonesa.

El vapor Edward Barry perteneciente á la empresa de vapores North Rusia llegó á Puerto Arturo el día siguiente al bombardeo, habiendo eludido los navíos de guerra japoneses. Se ha dado orden á todos los no combatientes de salir á Vladivostok. Los mismos rusos desconectaron el cable en Vladivostok.

Probable rompimiento de hostilidades entre Bulgaria y Turquía.

Compra de armamentos de guerra.

LONDRES 18.—Recientes telegramas acentúan la gravedad de la situación en los Balcanes pues indican la probabilidad del rompimiento de hostilidades entre Turquía y Bulgaria. La primera está comprando cañones de tiro rápido y caballos y ha ordenado el regreso á su país de aquellos oficiales turcos que están estudiando el arte militar en Alemania. Se está concentrando fuerzas en puntos adyacentes á la frontera de Bulgaria.

Anuncian también que Bulgaria ha contratado cañones de mayor calibre, rifles y munición.

El Gobierno japonés y la nota de Hay

TOKIO, 18.—Se anuncia que el gobierno japonés conviene en las condiciones expuestas en la nota de Hay relativas á la neutralidad de la China excluyendo la Manchuria. Se dice sin embargo que el Japón se reserva el derecho de adoptar las medidas necesarias para contrarrestar cualquier paso que diera Rusia en el sentido de violar la neutralidad china.

Grandes de Rusia á la guerra

SAN PETERSBURGO, 18.—En vista de los desastres navales sufridos por Rusia se ha acordado despachar á Lejano Oriente el Almirante Scrydloff y el Almirante Roshenwenski. Pidieron permiso para ir al teatro de la guerra los Grandes Duques Boris y Andreas, hijos del Gran Duque Vladimir.

Escuadra para Filipinas

MALTA, 18.—Hoy arribó á este puerto la escuadra de Destroyers americana que está en camino para Filipinas.

Un levantamiento en Colombia

PANAMA, 18.—Cartas particulares recibidas de Colombia avisan un levantamiento de los partidarios de Velez que tiene por objeto colocar á éste en la Presidencia de la República. Se dice que el primer choque entre las dos facciones se verificará en las riberas del Magdalena. Los partidarios de Reyes están muy desalentados debido á la ausencia de éste.

Otro ataque á Puerto Arturo por la escuadra japonesa.

Lo que dice el Almirante Lodo

TOKIO, 18.—Una fuerte tempestad salvó á los rusos de un terrible ataque torpedero el día 14. La noche anterior á esa fecha los torpederos japoneses fueron separados por la fuerza del viento, así es que solamente los torpederos de la mayor potencia lograron llegar á Puerto Arturo atacando por separado. El Comandante de uno de ellos, está seguro de que el ataque tuvo éxito. El Destroyer Asagiri llegó á Puerto Arturo á las dos de la madrugada donde fué recibido con nutrido fuego de los fuertes y buques de guerra que

vigilaban la entrada. El Asogiri lanzó varios torpedos contra un acorazado de gran porte, pero ignora con qué resultado. Dos horas después llegó el Destroyer Hycator y arriándose á la entrada donde encontró dos pavios de guerra, cuyos nombres ignora, lanzó un torpedo á uno de ellos, el cual reventó. En su informe relativo á este ataque, el Almirante Todo dice que aunque se ignore el resultado del ataque está seguro de que el efecto moral será excelente.

Navíos rusos para lejano Oriente

Copenhague, 18.—Avisa un despacho de Wisby, isla de Gotlandia, que seis navíos de guerra rusos pasaron á la vista el 15, gobernando hacia el Sur. Gotlandia está situada en el mar Báltico, cerca de la costa Oriental de Suecia. Quince navíos de guerra rusos pasaron por aguas suecas la semana pasada, en camino para lejano Oriente.

Construcción de un ferrocarril por los japoneses

Seoul, 18.—El Gobierno del Japón ha acordado llevar á cabo inmediatamente la construcción del ferrocarril de Seoul á Wiju, dándole preferencia sobre el ferrocarril de Seoul Fusán. Estas medidas indican la energía con que el Japón obrará para lograr el desarrollo de Corea y su pronta resolución en asuntos militares.

Puerto declarado abierto

Washington 18.—El Ministro de los Estados Unidos en Seoul, avisa por cable que el puerto de Wiju, sito en la desembocadura del río Yalú, ha sido declarado abierto al tráfico internacional por el Gobierno de Corea.

Embarco de tropas japonesas

Shanghai, 18.—Están embarcándose en Nagasaki, 15,000 hombres de tropa japonesa. Los caballos están en pésima condición. Los navíos de guerra averiados están esperando su turno para entrar al dique de construcción.

Se confirma la noticia del desembarco de tropas japonesas en Won Son

Pto. Arturo 18.—Están llegando sin cesar nuevos refuerzos, la movilización de la tropa, está progresando muy satisfactoriamente. La plaza ya se halla en estado para sostener un sitio. Se ha confirmado la noticia de la concentración en Wou Son de 60,000 japoneses. Wou Son está situado en la costa oriental de Corea. El objeto de esta fuerza es la Manchuria.

Tratado de Arbitraje

Copenhague 18.—Se ha firmado un tratado de arbitraje entre Dinamarca Holanda. No se ha puesto límite respecto á las cuestiones que se pueden resolver por el Tribunal de la Haya.

Ataque á Puerto Arturo por los japoneses

SAN PETERSBURGO, 18.—Dícese en ésta que el Secretario de Relaciones Exteriores Lansdorff, notificó al Gobierno de Bulgaria, que apesar de la guerra con el Japón, Rusia continuará á ejercer una supervigilancia de las reformas inauguradas en Macedonia. Avisan de Kobe que en un ataque que se hizo á Puerto Arturo el 14, los torpederos lanzaron varios torpedos, uno alcanzó á un navío que se hallaba anclado en la rada exterior, y otro alcanzó á un crucero que estaba de turno guardando la entrada al puerto interior. Los japoneses se retiraron sin tener averías.

Vapor ruso capturado por los japoneses.—Un enviado del Emperador ruso preso.

SEOUL, lunes 12, 5 p. m. tiempo oriental.—El Gobierno japonés ha tomado posesión de las líneas telegráficas de Corea. A bordo del transporte que llevaba dos mil hombres de tropa rusos que fué apresado por los japoneses, encontrábase el Enviado que el Emperador de Corea despachó á Puerto Arturo para arreglar con el Almirante Alexieff la recuperación de Seoul por tropa rusa; en posesión del Enviado se encontraron documentos probando el carácter de su misión.

Serios rumores. Turquía y Bulgaria

Viena, 18.—Están motivando mucha inquietud en ésta, los rumores relativos á la situación en los Balcanes. La negativa no oficial de los rumores de la movilización de las fuerzas austriacas, no calma los temores del público. Se insiste en que es la intención del Gobierno movilizar dos cuerpos de ejército que se emplearán en guardar la frontera de los Balcanes, pues se teme que Turquía provocará á Bulgaria al extremo de hacerle declarar la guerra.

Sobrevivientes de la batalla naval de Chemulpo á bordo de un vapor francés

Preparativos del Gobierno japonés

Seoul, 18.—Demorado en la transmisión. Mañana zarpará el crucero francés "Pascal" con destino á Shanghai. Lleva á su bordo una parte de los sobrevivientes del combate naval de Chemulpo.

El último destino de los marineros rusos es Saigón. El crucero británico "Talbot" llevará los doscientos cuarenta rusos que tiene á su bordo á Hongkong. Tanto aquellos que van á Saigán como los que van á Hongkong, permanecerán en dichos lugares hasta la conclusión de las hostilidades.

El Gobierno japonés está alistando un vapor en Nagasaki para llevar á todos los rusos que se hallan en Gensan, Fusán y Masampo y demás puertos en Corea; pues se ha acordado que su presencia en Corea, no conviene á los intereses del Japón.

Traslado del Emperador ruso y su gobierno á Tokio.

El 20 del presente probablemente se trasladarán á Kyoto el Emperador, el Supremo consejo del Imperio, el Consejo privado y la mayor parte de los miembros del Gabinete, pues se ha escogido Kyoto, para el establecimiento temporal del cuartel general.

El general Reyes en París

PARIS 18.—El General Reyes de Colombia en cuanto desembarcó en Cherburgo se dirigió á Berlín donde se encuentran sus hijos.

Más tarde visitará Lusanez París. No trae ninguna misión á Francia relativa á Panamá.

Un torpedero ruso averiado; se le niega un dique para su refacción

Alexandria 18.—Llegó á este puerto el torpedero ruso número 322, tiene averiado el costado de estribor cerca de la proa. La empresa de vapores Mala Khshdivial, le negó permiso de ocupar el dique de construcción sin previa autorización del Gobierno. El Administrador del puerto autorizó á la compañía de concederle el uso del dique, para hacer las reparaciones que los peritos considerasen necesarios

Heridos japoneses en el combate del 14 en Puerto Arturo

Chefú 18.—Hoy arribó á este puerto un junco cargado de heridos, incluyendo á 36 japoneses heridos en el combate del 14 en Puerto Arturo. Informa el capitán que otros junco rusos recogieron también heridos mas ignora el número de éstos.

Boletín Científico Industrial

La sugestión en la educación.— Los primeros pasos.— Sugestión verbal.— Niños precoces.

Como es tema de actualidad el estudio de la sugestión en la educación, recortamos para nuestro periódico las siguientes líneas que acaba de publicar la "Revue des Revues."

En cuanto el niño conoce el mundo exterior tiende á imitar los actos que percibe. Hacia el cuarto mes empieza el niño á imitar lo que ve hacer; el sexto mes responde á una sonrisa con otra, y al décimo imita ciertos movimientos del brazo y de la mano y trata de reproducir los sonidos que oye. Estos actos imitativos son al principio mecánicos, pero no tardan en ser más ó menos conscientes y voluntarios, y entonces nace la sugestión imitativa. Con la edad, el espíritu de imitación se atenúa, pero persiste mucho tiempo en el adulto y es la facultad que desaparece últimamente en los idiotas.

Una de las formas de la sugestión, la más corriente, es la sugestión verbal. El niño que no tenga mucho juicio ni reflexión será poderosamente influido por la sugestión verbal. La instrucción y el desarrollo intelectual son, por otra parte, los medios que pueden libertarnos de la sugestión persuasiva. El educador que conozca las tres especies de sugestión, imitativa, verbal y persuasiva, modelará el cerebro de un niño

como el escultor un busto de barro.

En la primera edad la sugestión imitativa es omnipotente, siendo preciso seguir entonces el precepto de Locke: "Pocas palabras y muchos actos". Más tarde el niño se hace accesible á la sugestión verbal, y entonces nunca se le repiten en vano, sin cuidarse de justificarlos, ciertos proverbios, tales como: "haz lo que debes, suceda lo que quiera"; "laber omnia vincit", etcétera. — Cuando el niño se despierta á la vida del sentimiento, entonces la sugestión persuasiva actuará á su vez con éxito; pocos niños resisten á un "eso apenaría á mamá" pronunciado con convicción.

El educador debe saber discernir la especie de sugestión á que es más accesible su alumno. Llevar á los niños á ver ajusticiar á un hombre, puede ser conveniente si se trata de sujetos en quienes predomina la sugestibilidad persuasiva; pero es peligroso si domina la imitativa. Próspero Lucas cuenta un caso de un niño que estranguló á su hermano "para hacer como el diablo que es estrangulaba á Polichinela" y el de varios niños que se reunieron para colgar á otro, como lo habían visto hacer.

"La educación, ha dicho Ribot, es una suma de hábitos," y la buena educación consistirá en la adquisición de una suma de buenos hábitos. El niño, como el animal, no obedece á todo el mundo, sino al que sabe manejarlo mejor. Enrique Pérez cuenta de un niño que durante los dos meses de vacaciones cambió tres ó cuatro veces de carácter; fue muy obediente, simpático y alegre en casa de su tío; muy áspero, camorrista y alborotador en casa de su tía, y reservado, complaciente y silencioso en casa de una amiga de su madre.

La sugestión parece que no hace mella en ciertos sujetos, especialmente en los que tienen el "espíritu de oposición" muy desarrollado. Los niños precoces son también poco sugestionables. En general, sin embargo, el niño es moldeable como cera, y tan fácil de educar desde el principio como difícil cuando ha adquirido ya malas costumbres. Entonces no basta la sugestión hipnótica. Esta sugestión puede y debe utilizarse con los niños malos, viciosos ó enfermizos, en los que no dan resultados ni la persuasión ni los premios ni los castigos.

Hay, sin embargo, que distinguir entre los niños viciosos normales y los degenerados; los primeros roen sus portaplumas ó sus uñas porque no pueden estar quietos: déseles aire y movimiento. Los segundos se reconocen fácilmente por los estigmas de degeneración: cara asimétrica, cráneo mal formado, orejas no orladas y separadas del cráneo; con éstos da excelentes resultados el hipnotismo.

El primero que ha empleado este recurso en pedagogía es el doctor Edgardo Berillón, con eficacia sorprendente. Pero no se crea por eso que el hipnotismo puede hacer de un idiota un ser inteligente: sirve tan sólo para corregir los malos hábitos.

El médico no debe intervenir en la educación de los niños normales, por el hipnotismo; el hipnotismo es un recurso terapéutico y debe reservarse para los seres morbosos. Los padres y los maestros son los que deben ejercer la sugestión, pero en estado de vigilia y no de sueño. Cuando la ciencia de la sugestión se vulgarice será seguramente uno de los capítulos más importantes en los tratados de pedagogía del porvenir.

## POR CORREO

### CRONICA DE LOS PUEBLOS

## De Puntarenas

*De regreso.*—En el tren de la mañana de ayer, tuvimos el gusto de ver, de regreso de Limón, al Doctor don Adán Cárdenas, que viene ya á quedarse en ésta, definitivamente.

A su tan digna familia y á sus pacientes nuestras felicitaciones.

—Ayer llegó á ésta, de regreso de su viaje á Guatemala, nuestro estimado amigo don Dionisio Jirón. Lo saludamos afectuosamente.

*Los que viajan.*—En el tren de ayer llegó á pasar una larga temporada, que se la deseamos muy alegre, la estimable señorita Filomena Hurtado.

—También llegaron de temporada las señoritas Mercedes Guadalupe, María Durán, Elena Brenes, doña Judith de Bonilla, don Alberto Blanco y señora, don José Aguilar y como sesenta personas más de ambos géneros.

—Hoy, entre otras muchas personas, llegaron del interior D. Francisco Chacón, su simpática hija y demás miembros de su familia, á quienes saludamos.

*Bautizo bailado.*—El domingo á las 12 m. tuvo verificativo el bautizo de un niño de los esposos Castro Miranda, que estuvo muy concurrido.

Fueron padrinos la señorita Dolores Guevara y el señor Comandante de Policía don Arturo Araya.

A pesar de la hora, es decir, del calor, se bailaron unas cuantas piezas, aprovechando la música que se había preparado para solemnizar la fiesta.

Las personas del interior, que tal veían, preguntaban cómo se podía bailar con tal calor y nosotros les contestamos: peculiaridades del puerto.

*Otra peculiaridad.*—A las 4 p. m. de ese mismo día (anteayer domingo), algunos jóvenes resolvieron bailar por la noche y se pusieron en movimiento; fueron de casa en casa convidando, se proporcionaron por ahí unos cuantos licores, pidieron á don Francisco de P. Amador su salón y el baile se hizo.

Nos cuentan que el improvisado baile, aunque sólo duró hasta las doce, estuvo concurrido y animado, que es cuanto en un baile hay que desear.

Concurrieron todas las josefinas aquí residentes, y ya es proverbial cómo se divierten aquí, lo que celebramos.

*Tercera peculiaridad.*—A eso de las 7 a. m. de ayer lunes se verificó un paseo al presidio de San Lucas en el vapor *Cariari*.

Iban en él 65 personas, casi todas del interior, las cuales regresaron muy satisfechas del paseo.

*Suma y sigue.*—Hoy, como consecuencia del paseo de ayer, pues no cupieron en el *Cariari* más de 65 personas, ó al menos la prudencia aconsejaba no admitir más paseantes, hubo necesidad, para complacer á los innumerables *touristas* que están en este puerto, de hacer otro paseo á San Lucas, para lo cual se puso á disposición de ellos el vapor nacional *Turrialba*. Con todo y ser tan grande iba lleno de paseantes.

*Qué vida para que durara!*—Está ya proyectado y organizado un gran paseo que, encabezado por las apreciables señoras doña Tomasita de Guido y doña Anita de Céspedes, es excusado decir que estará mejor que mejor.

Ese paseo será el estreno del vapor Castro, y decimos estreno porque, á la verdad, se ha hecho de nuevo el tal vapor.

# Usa Ud. el calzado de Arlavía?



Usted lo verá por donde quiera.

Y á donde quiera se manda

**Libre de porte**

## Hechos y dichos

**Partió ayer para Atenas** nuestra estimada amiga la simpática señorita ramonense Leonor Carvajal, después de cortísima temporada en esta ciudad. Sentimos mucho que á la completa felicidad de su estadía entre nosotros, se opusieran las impertinencias de que fue víctima. Felicidad, Leonor!

**Procedente de Cartago** se encuentra entre nosotros la angelical señorita Zoila Calvo, á quien nos complacemos en saludar, al mismo tiempo que le deseamos grata permanencia entre nosotros.

**Lucubraciones metafísicas.**—Cuéntase que el gran filósofo Kant á veces no entendía sus propias lucubraciones, así eran de profundas y enmarañadas, de intensamente metafísicas. Otro tanto debe ocurrirle á *El Derecho* con sus tremendos editoriales que ni Dios ni el Diablo comprenden y que le dan quinque y raya á los más nebulosos conceptos del sabio racionalista.

Oh! caótica disparatería, en la que entran anónimos, bancos, personalismos, votos, reglamentos, chiquitos que compran periódicos, bajos militares, almas de cántaro, maletas y pantalones azules! ¡Oh! maraña de los once mil demonios, oh! sarta, red, nudo, contubernio, enlace, apretazón, tejido, serie, lazo, unidad, bulfo y motete de dislates! ¡Quién pudiera penetrar en vosotras, cábalas sombrías, ya que vosotras no penetrais en nadie! — Chó.

**Preparados ya**—después de labor minuciosa digna de recompensa—el empresario don Paco Ruiz, el idealista industrial, y el entusiasta aficionado á todas las acciones de arte escénico, Pablo González, la Sociedad teatral que ellos constituyen se presentará al público, en la noche del domingo próximo, en el viejo campo de las luchas por la gloria y por la vida, en el desvencijado Variedades. Allá iremos á aplaudir al transformista nacional.

**La Justicia Social** ha tomado el rábano por las hojas al criticar la conducta de "La República" referente al certamen abierto para averiguar cuál Presbítero es, á juicio del votante, más digno de ocupar la Silla Episcopal; de esto á votar por un obispo, como dice el diario católico, hay alguna diferencia.

Bien sabemos que es el Pontífice el llamado á elegir la persona que desempeñe el puesto

de Obispo. "La República" lo que desea es saber qué persona es más simpática á los costarricenses para la silla episcopal.

No vemos, pues, lo ridículo del certamen.

**El disloque.**—*El Derecho* de anteayer publica en sus columnas editoriales un magnífico artículo, que no ha dejado de llamar la atención por lo brillante del estilo, por la elevación de pensamiento, por su espíritu doctrinario altamente principista y por el lógico encadenamiento de las ideas. Allí se habla con maravillosa elocuencia de anónimos recibidos, se hace profesión de fe respecto á los sueños, á pesar de que "han llegado á término de no creer en nada ni en nadie", por culpa "de los tiempos". Allí se cuentan alarmas provocadas por terroríficas é imaginadas persecuciones de la policía, y sin embargo se estuvieron tranquilos, porque en cierto día un jovencito compró el periódico muy de mañana. Por todo lo cual se hace constar que no son personalistas y que no creen salirse de la línea recta.

Y finalmente el articulista, después de haber roto "infames anónimos", y de hacer formal declaración de que no deseaba ni un voto al señor Rodríguez para Presidente de la República (lo que dió al traste con aquella candidatura), dice que antenocheció un alma de cántaro le llamó desgraciado y que por toda contestación le enseñó su maleta, donde guarda unos pantalones azules, para no hacerle ni costo á los que quieran fastidiarlo.

Por lo que se ve, "El Derecho" progresa notablemente, por el camino del principismo, hasta el punto de haber llegado al disloque. Muy bien!

**El Noticiero** se equivocó: el hombre de la cara *carcomida* no fue enviado á Alajuela sino á Alajuela.

**En la pulpería** "La Constancia," del conocido Mongito, tuvo lugar antes de anoche un robo de alguna consideración.

Los cacos penetraron en la madrugada llevándose dinero y mercaderías.

**Por una** de las calles laterales á la de los Cementerios, alguien formó un montón de basuras y le pegó fuego, pero como hacía tanto viento, las llamas tomaron mucho cuerpo, y si no hubiera sido la actividad desplegada por algunos vecinos, el voraz elemento habría tomado por su cuenta una casa vecina.

**Pocas veces**, en verano, hemos visto una retreta tan concurrida como la de antes de anoche, efectuada en el Parque de Morazán.

**Ayer** á la llegada del tren de Alajuela á la estación central, se aglomeró mucha gente á los carros y como los pasajeros encontraran alguna dificultad para salir, uno de ellos la emprendió á empujones con un cochero, y en poco estuvo que se dieran de bofetadas.

**Una cabalgata** compuesta como de ochenta ó noventa ginetes masculinos y femeninos recorría ayer la calle del Cementerio con dirección al campo donde ellos celebraban una boda.

**Los señores** Camprubí, establecidos desde hace algunos años en esta capital, parten hoy con dirección á Panamá, donde se radicarán.

## POR TELÉGRAFO

### De Atenas

Recibido á las 6.35 p. m. de ayer A EL DIA

No he dado autorización para insertar gacetilla publicada "Noticiero" de hoy.

LEONOR CARVAJAL.

¿Cómo se atreve "El Noticiero" á falsear la verdad, á desmentir lo que otros dicen y que saben por qué lo dicen? Con "La Prensa Libre" hizo lo mismo ayer, y ya este colega le dió su merecido; pero "El Noticiero", para seguir siéndolo, no puede dejar de ser lo que ha sido desde que es. Siga U., señor... *Noticiero*.—L. R.

## Buzón de "El Día"

Sr. Admor. de Correos del Paraíso Señor:

Mucho siento no poder publicar la carta que en contestación á nuestra gacetilla referente al mal servicio en esa oficina, me envía con ese objeto; y no lo hago, porque sus conceptos en ella emitidos contra la persona quejosa, se oponen al propósito que *El Día* tiene de que sus columnas no sirvan para desahogos personales.

Y es nada lo que Ud. pierde con que no se publique su contestación, porque nada ganaría tampoco publicándola, pues que ella no significa su vindicación; antes, por el contrario, prueba la razón de nuestra creencia de que en la oficina á su dirección se perjudican, á beneficio de intereses morales de Ud. ó de empleados de aquélla, los generales de la Prensa y de ese vecindario.

Si Ud. lo quiere, me explicaré más, de acuerdo con nuestro propósito en pro de la moralidad periodística y con apoyo de testimonio irrefutable.

Soy de Ud. atto. y s. s.,

V. M. SALAZAR G.

# OZOMULSION

TRADE MARK

Agentes  
generales  
Cen. América,  
Jiménez & Co.



UNICOS AGENTES

EN CENTRO AMÉRICA

*Jiménez y Co.*

Una constitución de hierro resulta 'OZOMULSION' del alimento

## Costa-Rica Railway Company Limited

Como se asegura que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta Compañía está preparada para recibir y transportar á Limón todo el café que se le entregue del 1º de Febrero en adelante.

*R. E. Brounger,*  
Administrador General.

San José, 23 de Enero de 1903.

## Toda competencia

se estrella ante los precios de la

**ZAPATERIA ITALIANA**

—DE—

**ANTONIO CARBONI**

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como or en canto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la casa de "Los Leones."

**LA MEJOR** carne que se consume hoy en toda la República es la que se obtiene en la **CARNICERIA AMBULANTE DE JORGE ECHEVERRIA** situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables. Por contratos, grandes ó pequeños la carne se lleva á domicilio

**NO MÁS ASMA**  
Opresión, Catarro  
EMPLEANDO LOS  
**CIGARROS CLÉRY**  
y el **POLVO CLÉRY**  
Ambos han obtenido las más altas recompensas  
1 por Mayor: **DR CLÉRY**, en Marsella (Francia)  
Depósito en las principales Farmacias.

*¿DESEA Ud.*

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues dirijase á

**LA NUEVA YORK**

—DE—

**Rafael Fonseca Calvo**

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

**RESTAURANT Y CENAS**

A la casa que ocupaba Delia Zeledón, se ha trasladado la ya famosa Hostería de Julia Robles, en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7, todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa Hostería un magnífico centro de reunión, pero su dueña advierte que no admitirá indecencias en su casa.

GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS. CALLE 20 N.